

SUSCRIPCIONES

El pago adelantado.

Madrid, mes, UNA peseta.—Provincias, trimestre, CINCO.—Extranjero, Portugal, OCHO pesetas trimestre. Demás puntos, DOCE.—Cuba y Puerto Rico, trimestre, DIEZ.—Filipinas, trimestre, QUINCE.

25 ejemplares, 75 cént.

# La Libertad

OFICINAS

Hileras, núm. 8, bajo.

Director, D. Javier Botegón.—Corresponsal en París, para anuncios y suscripciones, la Sociedad Mutual de Publicidad, rue Camartin, 61; director, Mr. Lorette.—Anuncios y correspondencia en España,

al Administrador.—Tel. 887

## PRECISA LA SOLUCIÓN

Es un hecho evidente: cumplido ya el último plazo desde el cual debía salir plenas sus efectos la ley de relaciones comerciales de 20 de Julio de 1882, y por otra parte el convenio comercial con los Estados Unidos, habiendo de ponerse en observación desde el día 1.º de Septiembre próximo, puede decirse que de los presupuestos de la isla de Cuba prorrogados, el de ingresos a lo menos, lejos de conservar su vigor, quedará completamente destruido.

De donde sacará el ministro de Ultramar—y cuidado que hace ya tiempo que venimos diciendo lo mismo—las sumas que se necesitan para cubrir las brechas que dejan en los actuales presupuestos las bajas ocasionadas por el efecto de la ley de relaciones comerciales y el convenio con los Estados Unidos sobre la renta de aduanas?

Como los gastos no se han disminuido, la merma que resulte en las entradas presupuestas serán cubiertas, sin duda ninguna, por medio de operaciones de deuda flotante y, finalmente, de conversiones tan ruinosas como las realizadas hasta aquí.

Y no es esto lo peor, pues nada tendrá de extraño que, apremiado por las circunstancias del momento, haga uso el ministro de Ultramar de las facultades que está investido, y a las cuales no ha renunciado, puesto que solamente ha diferido su empleo.

Dos medios de exacción puede emplear cuando lo tenga a bien. La actual ley de presupuestos ordena la publicación de un nuevo arancel de aduanas; puede hacerlo el Gobierno en cualquier momento, puede hacer a su arbitrio valoraciones exageradas e imponer al comercio tipos de exacción exorbitantes.

Ya veremos si sobre este punto se separará del dictamen de todos los cuerpos consultantes. Es el segundo el impuesto industrial sobre el azúcar. El planteamiento de este impuesto quedó también en suspenso; pero hay que tener también en cuenta que esa suspensión, si ha alejado el peligro, no lo ha disipado por completo.

Los contribuyentes cubanos están, pues, en situación de temerario todo de la desorganización de los presupuestos.

No es opinión sustentada en Cuba la que presta *El Imparcial* a algunos elementos influyentes de la gran Antilla. Allí no se piensa en que la Hacienda de las provincias ultramarinas se englobe con la metropolitana bajo un solo régimen. Allí se pide una reforma arancelaria amplia y radical que reduzca los derechos exigibles a la producción y procedencia extranjeras hasta el límite necesario para evitar el monopolio que se intenta crear a favor de las nacionales, pues así quedaría establecido el libre comercio con la Península, y sólo se trataría de hacerlo extensivo con el mínimo posible de derechos a las naciones extranjeras, de cuya riqueza depende Cuba.

Y esto sería lo más lógico, lo más sano, sin que a ello se opusiera ninguna dificultad legal. Todos los gobiernos pueden hacer el bien, y precisamente esta facultad es la parte más grata de su azaroso trabajo; pero si, cuando no lo hacen, la prensa periódica de todos los países, desempeñando un altísimo sacerdocio, aconsejara incansable y tenaz a todos la moralidad más estricta en sus relaciones con la administración; si combatiera con energía sus defectos y denunciara los abusos sin consideración alguna; si, por otra parte, los contribuyentes renunciaban a cometer actos ilícitos y se decidieran a no consentir, antes bien estorbarlo a los que lo intentasen; si todo esto se hiciera, la regularidad económica se obtendría, supliendo el patriotismo y el recto sentido público la falta de gobiernos prósperos.

Parta, pues, del Gobierno la iniciativa, ó toménsela aquellos países, nosotros creemos que el orden puede establecerse en las provincias del Ultramar, obteniendo por su medio la más exacta nivelación de los presupuestos.

Nosotros, que por larga experiencia conocemos la extensión e importancia de los errores administrativos cometidos en las Antillas, consideramos que su remedio da más ingresos y resuelve más problemas económicos y sociales que el arbitrarismo, que, después de todo, no hace más que complicarlos.

Haya alguna vez valor para imponer la más rígida moralidad en todos los servicios públicos, y así se encontrará la solución que tanto y tan profundamente a todos preocupa, de hacer desaparecer los estragos del déficit sin aumentar las cargas públicas.

Juzgando el estado moral de nuestra sociedad política por el éxito de sus obras, un profundo desconsuelo se apodera del ánimo, pues no parece sino que cada día se extinguen más rápidamente los sentimientos que animan en la conciencia el interés de la patria y el del ciudadano. Contar las causas ocasionadas de nuestra decadencia, luchar sin tregua contra ellas equivale a esperar su remedio: fuerzas contrarias se destruyen, y quién sabe hasta dónde nos llevarán las corrientes del mal si no chocaran con otras opuestas que, si no las arrojan por completo, las neutralizan en parte.

Y si las especialísimas condiciones de nuestra política impiden que los agentes de nuestra organización económica, busquemos arbitrariamente rindiendo este tributo al error y a la costumbre; pero hagámoslo sin apartarnos mucho de nuestro principal objeto para no caer en la exajeración ni alejarnos demasiado de los principios racionales sobre que descansa la prosperidad de la Hacienda.

El presupuesto de la isla de Cuba puede reducirse desmontando la máquina. El precio del azúcar y el gasto de refacción ha de ser el regulador de los gastos públicos y de la protección arancelaria. El precio del azúcar y el gasto de refacción resuelve la cuestión de presupuesto, la arancelaria y la de la población rural. El precio del azúcar y el gasto de refacción daría por resultado una verdadera conciliación en la cuestión política.

Porque al buen precio del azúcar y el moderado gasto de refacción, es la suma de buen gobierno, de buena administración, de buena política, de buen presupuesto y de buenos aranceles.

dos trabajadoras fuera la escasa actividad de los ediles que componen la Comisión de obras. Preferimos creer que el colega á que aludimos se ha equivocado, porque no habría censura que no nos pareciera suave contra los concejales de cuya inercia se queja dicho periódico, cuando se trata de un Ayuntamiento que parece ocuparse con alguna atención en la cuestión de los jornales que ganan y que deben ganar los braceros de la villa.

Pero aunque así no fuera, como preferimos crear, ello es que, no ha mucho tiempo, una comisión de obreros asociados conferenció con el señor alcalde á fin de que, por la autoridad municipal, se ordenase el derribo de centenares de casas denunciadas por ruinosas, con lo cual los intereses de la villa ganarían algo, la seguridad de los habitantes ganaría mucho y los obreros sin trabajo tendrían provechosa y útil ocupación durante mucho tiempo. Hubo entonces ofertas laudables de parte de la primera autoridad municipal. No sabemos si se recurrió al obligado y embargoso procedimiento, tan usual en nuestras deplorables costumbres administrativas, de nombrar una comisión, ni si, como dice la frase consagrada por el lenguaje burocrático, se excitó el celo de alguien para que, con la diligencia necesaria y teniendo en cuenta, etc., etc., la urgencia del caso, estudiase el asunto; lo que si aseguramos, sin temor á ser desmentidos, es que desde entonces no se ha hecho cosa de provecho alguno, con tal propósito.

Ignoramos la causa. Por respetable que sea, nunca nos parecerá tanto como la necesidad de remediar, en lo posible, la situación aflictiva de esos braceros que, por no tener otros medios de subsistencia que los que obtienen con la ruda labor de sus manos y con exposición frecuente—que no se remedia tampoco como debía—de sus vidas, han de llevar por fuerza una existencia deplorada de privaciones y sufrimientos, teniendo por consejera siniestra de su voluntad la peligrosa sugestión de la miseria.

Nosotros creemos que el señor alcalde interno de Madrid es persona de inmejorables intenciones. Creemos también que es capaz de resoluciones prontas y definitivas.

A él, en primer término, se encaminan estas observaciones nuestras con el deseo vehemente y la esperanza lisonjera de que las atienda, si no por nuestra autoridad, que no es grande, por nuestro buen deseo, que es mucho, y por el cuidado y solicitud que los pobres braceros sin trabajo deben merecer á todas las autoridades.

En esta empresa, seguramente, no le ha de faltar al Sr. Cerveruelo el concurso de nadie ni el aplauso que todas las buenas obras merecen. Al ocuparse en esta hermosa obra, el señor alcalde no necesitará oír los discursos de los ediles que aspiran, en las Casas Consistoriales, á ganarse el título de aprendices de oratoria parlamentaria y á jugar á los diputados. La población ganará en seguridad y belleza, y las ordenanzas municipales tendrán toda la eficacia que deben tener.

Esperemos que el señor alcalde oiga nuestra voz. Así atenderá los ruegos de muchas familias honradas y desvalidas, y volverá por los fueros, en este punto olvidados, de los preceptos municipales vigentes.

EMB.

## EMPAREDADOS

En la cátedra y en el libro—más en aquella que en éste—no ha regateado jamás el Sr. Salmerón motivo alguno para decir y sostener, con elocuencia, que es la tolerancia con las opiniones ajenas ley de vida y sano precepto y buena práctica del entendimiento.

Pero *La Justicia*, su órgano en la prensa, no lo debe entender así, porque anoche, y hablando del Manifiesto del señor marqués de Santa Marta, dice:

«Las personas que tengan sentido común (y ausencia de mala fe), cómo han de conceder importancia á un Manifiesto de esa índole? Este modo de discuirir no peca, ciertamente, de excesivamente cortés; pero, en cambio, es muy cómodo.

Con llamar imbéciles ó gentes de mala fe á los que no tengan el honor de coincidir con las opiniones de un tan discreto y sabio colega como *La Justicia*, se sale honratamente del paso.

Y los consejos de tolerancia del Sr. Salmerón se quedan allí, en la excelsa región, inaccesible para los mortales no krausistas, de lo immanente metafísico.

¡Está bien!

Verdad es, y aludimos al párrafo anterior, que debe haber, por lo visto, mucha gente sin sentido común, como que sólo le tiene, en este caso concreto, *La Justicia*, hasta el punto de que desde *El Correo Español*, órgano de D. Carlos, hasta *La República*, órgano federal, no hay un sólo periódico que no considere importante ese Manifiesto, no por el Manifiesto mismo ni por la persona que le suscribe, á quien no tratamos de menospreciar por otra parte, sino porque revela la descomposición á que han llegado los partidarios, más ó menos platónicos, de la conspiración permanente contra la monarquía.

Por eso, con mucha razón, dice anoche *El Demócrata*:

«Tomemos, pues, un jefe del partido (alude al Sr. Ruiz Zorrilla) y un jefe de las Asambleas (alude al Sr. Santa Marta). Aquél arroja á éste, y éste arroja á aquél de la coalición. Sepamos quién es el que se va y quién el que queda.

lla, y al frente de su periódico publica una convocatoria, que dice así:

«Persuadido, en vista de las manifestaciones de algunos individuos de la Comisión permanente, de la necesidad imperiosa de que se haga luz sobre todas las actitudes y se determine con firmeza el alcance que cada cual atribuya á las bases de la coalición popular, convocó á los señores representantes de la Asamblea Nacional de Coalición republicana para la reunión de la misma, que se verificará en Madrid el 29 de Septiembre de 1891.

Al Sr. Santa Marta le ha faltado añadir: «Tendréislo entendido y dispondréis lo conveniente.»

Por lo demás, de las esperanzas que sus amigos tienen acerca del resultado de esa Asamblea, *La República* anticipa una opinión que pueden ver nuestros lectores en la sección de «Vida política».

*La República* espera, según parece, una reproducción viva de las más ruidosas escenas de *Los dioses del Olimpo*.

Habrà que alquilar balcones para verlo.

*La República*, en defensa de Santa Marta, tiene la palabra en contra los zorrillistas que han protestado de la conducta de su amigo: «Han dejado escapar de sus labios ó de su pluma acusaciones injustas y temerarias contra hombres acreedores á todo género de respetos, y, haciendo inconscientemente el juego á los seides de la monarquía, acaban de ofender al país el espectáculo tristísimo, que acaso en estos instantes les produce ya á amargos remordimientos, de llamarse coalicionistas y protestar contra la coalición.»

Y en otro lugar, dice: «Una adhesión entusiástica y sin reservas al Manifiesto; tal es lo que tenían derecho á esperar de ellos el marqués de Santa Marta y el mismo Sr. Ruiz Zorrilla, á quien debieron oír antes de precipitarse, y á quien colocan ahora en la más difícil de las situaciones; pues ni ha de serle grato desautorizar á amigos queridos y á periódicos que procuran representar su política, ni puede tampoco, decorosamente, anatematizar un documento revolucionario.»

¡Decorosamente!

El advorio este parecerá de perlas al aludido.

*La Iberia* dice que han resucitado los revolucionarios.

Si. Para darse un hartazgo de recíprocos estacazos, que no van á quedar, de ellos, ni los esqueletos.

En los tiempos de *La Iberia* era otra cosa. No sólo estaban vivos, sino que mataban á los defensores de las instituciones.

Como Mirasol y Velarde.

La intención y las palabras con que, al hablar de la prensa de partido, se expresó nuestro amigo entrañable el Sr. Silvela en el Parlamento, hablando precisamente de nuestra modesta publicación, dista mucho de coincidir con el criterio recientemente por *El Imparcial* sustentado.

Celebramos, por lo demás, que el popular colega, haciéndose cargo de nuestras observaciones, diga lo siguiente:

«Mas decir que la prensa de partido habrá de desaparecer en plazo más ó menos largo, no significa que los actuales periódicos de partido hayan de morir, sino que habrán de transformarse, conservando su tendencia, si son convenientes, pero viviendo de vida propia y tratando los asuntos con independencia de criterio, que los antiguos moldes de partido no consentían.»

Esa es precisamente la actitud en que hoy *LA LIBERTAD* se encuentra, y en que siempre se ha encontrado.

imaginables, lo saquen con bien de esta prueba. No se puede hacer en estos tiempos política de impresiones y sentimentalismo: se trata de intereses muy positivos y muy serios que piden, para resolverse, mucha frialdad y circunspección.

Los que, contando por los dedos el número de progresistas que son representantes de la Asamblea de coalición, se figuran que votos son triunfos, han de llevarse un mayúsculo desengaño. Veremos quién se atrave, como coalicionista, á censurar al marqués de Santa Marta por haber mantenido á flote, contra viento y marea, las bases de la coalición.

Creemos presenciar ya la escena. Gritos á falta de razones; denuestos en vez de argumentos convincentes; votos de censura fundados en la lealtad y entereza con que el censurado ha mantenido los acuerdos de la Asamblea; muchos señores que dijeron que sí, á falta de alguno que demostrase algo serio, el paréntesis imponiéndose á todo: el Sr. Salmerón vengado por sus mismos ofensores; el marqués de Santa Marta analizado por la misma injusticia de sus detractores apasionados, y éstos, firmando con su inconsecuencia y falta de lógica, la sentencia de muerte de su partido.

¡A lo que conduce la política de «corasonadas!»

Algunos periódicos insertan en sus columnas ciertos párrafos de una carta suscrita por *Un fusionista*, en la que se da cuenta de los propósitos que animan á los Sres. Sagasta y Gamazo en la reunión que ambos personajes y sus amigos piensan celebrar en plazo breve en Santander.

En dicha carta se consigna que el reunión revestirá verdadera importancia política, y que en ella se sellará y firmará una nueva era de bienestar y de concordia entre la familia fusionista, hoy dividida por honras disidencias y combatida rudamente por diferencias esenciales de criterio en materias importantísimas, y especialmente en las de carácter económico.

Para afirmarlo así se funda el autor de la carta á que nos referimos en que, reservados al Gobierno conservador los tratados internacionales, el partido liberal no tendrá que discutir asunto tan importante, y Gamazo se limitará á exigir únicamente del Sr. Sagasta el establecimiento del impuesto sobre la renta, ya aceptado por el jefe del partido, añadiendo que de este modo el nuevo Gobierno fusionista será regido por las inspiraciones de Sagasta Gamazo en perfecto acuerdo y en la mejor armonía.

Y termina el autor de la carta con las siguientes declaraciones:

«Los gamcastas menos iniciados en los misterios de la conferencia, avanzan hasta decir que Maura figurará en el primer Gobierno fusionista como garantía de que se ha de cumplir el acuerdo, y que *Don Germán* (así se le llama entre los íntimos), ocupará la presidencia del Congreso de los diputados.

Estará, pues, firmada la estrecha unión de Sagasta con la derecha de su partido.»

Bien se conoce que la carta á que aludimos está firmada é inspirada por *Un fusionista*, pues de otro modo no se explica que en ella aparezcan consignados juicios y apreciaciones que tan lejos están de la verdad.

Que el Sr. Gamazo renuncie de una vez y para siempre á sus ideales económicos, que viesen á constituir, por decirlo así, su historia política, y á los que debe su importancia, su significación y las simpatías de que goza dentro de la opinión, á trueque de insignificantes concesiones, es cosa que no se explica fácilmente para aquellos que conocen la entereza de carácter del diputado por Medina del Campo.

Por otra parte, si se hacen al Sr. Gamazo aquellas concesiones que ha de reclamar como prueba de su consecuencia y del arraigo que en él tienen determinados principios económicos, no cabe duda asegurar que entonces surgirá la protesta enérgica de los Sres. Moret, López Puigcerver y otros que militan en idéntica escuela.

Ya lo hemos dicho en diferentes ocasiones, para amalgamar tendencias opuestas y hacer compatibles opiniones diferentes y encontradas, no basta la habilidad del Sr. Sagasta, ni la de nadie, y por ello creemos y hemos creído siempre que el partido liberal monárquico está condenado á vivir en perpetua disidencia y, cuantos esfuerzos se hagan para evitarlo, resultarán estériles, serán

Ilusiones engañosas, livianas como el placer.

El solo anuncio de que el señor ministro de Estado saldrá en breve para San Sebastián ha bastado para que algunos periódicos se den á fantasear, como de costumbre, sobre los móviles y causas que determinan este viaje.

No hay para qué alarmarse ni torturar la inteligencia con un hecho tan natural y tan sencillo como el nuevo viaje del señor duque de Tetuán, que lo motiva, seguramente, el despacho de asuntos de su departamento, y cuyo viaje ya anunció el señor ministro de Estado al despedirse de sus amigos de San Sebastián cuando recientemente estuvo en esta población, pues les dijo que volvería al transcurrir ocho ó diez días.

Nuestro colega *El Globo*, haciéndose eco sin duda de falsos rumores, circulados estos días, con no muy buena intención, emite su opinión referente á la actitud en que España debe colocarse ante las cuestiones de carácter internacional que puedan surgir, y aconseja al Gobierno la línea de conducta que en los presentes momentos debe seguir.

Lo que no nos explicamos es que el sumario no se haya terminado todavía, no obstante el mucho tiempo transcurrido, aun cuando comprendemos que el delito es espantoso y son diferentes las pistas que para el esclarecimiento de los hechos se vienen siguiendo.

Ayer á las doce llegó á Bilbao el señor ministro de Fomento, siendo recibido por los señores gobernador civil y militar, presidente de la Diputación, varios diputados y representantes de todas las clases y centros públicos.

Por la tarde se embarcó en el yatch *Elcano* acompañado del señor director de las obras del puerto, y visitó las obras que se están practicando en el Abra.

Se cree que el Sr. Isasa regresará muy pronto á Madrid.

El corresponsal de *El Imparcial* en Tángier pretende hacer responsable á la legislación española en aquel punto de la demora que se nota en el funcionamiento del cable tendido entre España y Marruecos.

Ni la legación española tiene culpa alguna en este asunto, ni existe dificultad de carácter internacional que impida el que funcione dicho cable, lo que efectuará sin dificultad de ninguna especie tan pronto como por la Dirección general de Comunicaciones se ulimen los trámites para el transporte é instalación del material necesario.

La verdad en su lugar.

CRÓNICA EXTRANJERA

En la Casa del pueblo de Bruselas se ha reunido un Congreso so la lista internacional compuesto de 250 delegados belgas y 200 extranjeros.

El orden del día de la reunión primera ha sido: el uso del parlamentarismo y el sufragio universal al servicio de la causa obrera socialista.

El Sr. de Smat de Naeyer ha expuesto las condiciones que el Gobierno trata de imponer á los nuevos electores, pero los jefes del partido obrero belga quieren el sufragio universal sin restricciones.

Ratos son, pues, los dos polos entre que oscila la cuestión electoral en Bélgica.

La mayor parte de la opinión en Bélgica está de acuerdo, bien por convicción, bien por necesidad, sobre el principio de una revisión del pacto constitucional en el sentido de extensión del derecho de sufragio.

Los intransigentes de la derecha se han resignado á marchar con el tiempo, y los Royer-Collard del viejo liberalismo belga, desoñados de todo lo que tiene algún color democrático, han retrocedido á su antiguo exclusivismo.

La nueva escuela conservadora, en el poder actualmente, busca por su parte el medio de hacer marchar de acuerdo la reforma con la estabilidad.

Estos tres factores se han aproximado visiblemente, pero sin llegar al *locus communis*, como se ha visto por las discusiones en las diversas asociaciones, en la prensa, y hasta en la Cámara cuando la cuestión ha sido puesta sobre el tapete parlamentario.

La derecha del liberalismo, representada por el Sr. Frère-Orban, tiene por las capacidades, estudios, exámenes, certificados, etc., siendo la clase primera la de los diplomados. La izquierda, el joven liberalismo, el progresismo, como ella se llama, se muestra recelosa de favorecer la corriente obrera que los socialistas dirigen en su provecho.

El Gobierno, por su parte, piensa ir más allá que la reforma burguesa de Frère Orban, pero sin dejarse arrastrar por la evolución democrática de los progresistas y jefes populares.

El Gobierno piensa buscar en la masa popular el hombre establecido, el patrón, el jefe de familia que tiene un hogar determinado, cono diéndole en compensación del pago del pequeño censo establecido, el derecho electoral político de que hoy está privado. Este sistema es el conocido con el nombre de «ocupación».

Es de creer que el voto del Congreso internacional, llamado «Parlamento de los proletarios», estará en oposición con el de los gubernamentales y liberales de la Cámara.

La unanimidad de la última huelga, tanto al empezar como al terminar, prueba que al frente del socialismo hay una fuerza bien organizada y consciente, que obliga á la revisión de una manera urgente.

Se ha comentado y llamado mucho la atención en Roma, con motivo de la festividad de San Joaquín, patrón de San Santidad León XIII, que los jesuitas hayan celebrado en su iglesia de San Ignacio pomposas ceremonias, que han revestido los caracteres de una grande manifestación.

Al medio día, el Papa estuvo reunido con los cardenales en su biblioteca.

Los periódicos de Treves dicen que se están organizando grandes caravanas de peregrinos americanos, que desean ir á Alemania para ver la Santa Tunica. El primer convoy, compuesto de cinco grandes vapores, saldrá de Nueva York conduciendo algunos miles de fieles del Estado del Michigan.

El obispo de Treves, en una carta pastoral dirigida á sus feligreses, publica el texto de la respuesta dada por el Papa á monseñor Korum al anunciarle ésta la exposición de la Santa Tunica. El Sumo Pontífice, no sólo aprobó la exposición de esta santa y preciosa reliquia, sino que además ha concedido la absolución de todos los pecados á cuantos vayan á visitarla.

El obispo de Treves termina su pastoral exhortando á los fieles muestran su agradecimiento, enviando grandes limosnas para el dinero de San Pedro.

Las últimas noticias del sport pedestre dan los siguientes resultados de las carreras internacionales, organizadas en el parque Leopoldo de Bruselas por el sport pedestre.

Carreras planas (100 metros, handicap).—1.º Conde de Palisseaux, del Racing club de París; 2.º Dezan; 3.º L. Roy, del sport pedestre de Bruselas.

Carreras planas (500 metros, handicap).—1.º Faron, del Antwerp Running club; 2.º Somers, del sport pedestre de Bruselas; 3.º Robinson, del South London Harriers.

Carreras planas (400 metros, handicap).—1.º Fowler, del South London Harriers; 2.º Norman Jones, del South London Harriers; 3.º Stasiaciet, de la Asociación atlética de Gante.

La señora Salomón de Rothschild, con el objeto de perpetuar la memoria y el recuerdo

## MADRID

Ayer se presentó al Municipio una Comisión de obreros sin trabajo en demanda de ocupación para procurarse el sustento. No sabemos si su loable deseo fué atendido; pero sentiríamos que, como un colega dice, una de las causas de la forzada holganza de aquellos honra-

Como ayer, con relación á rumores recogidos en los círculos republicanos, decíamos, *La República* no ha permanecido callada ante los ataques de los zorrillistas.

El Sr. Santa Marta ha recogido el guante que le han arrojado los amigos del Sr. Ruiz Zorrilla,

## LA VIDA POLITICA

Los pronósticos que venimos haciendo respecto á futuros acontecimientos que han de surgir á consecuencia de la profunda excoición producida en el seno de los partidos republicanos revolucionarios, con motivo del acto realizado recientemente por el señor marqués de Santa Marta, se van confirmando con datos irrecusables, puesto que vienen de los mismos interesados á quienes afecta este asunto.

El señor marqués de Santa Marta ha convocado ya á la Asamblea popular de coalición republicana para el día 29 de Septiembre, aniversario de la revolución de 1868, con objeto de fijar actitudes.

¡Acertaremos en cuanto sobre este particular consigamos en las columnas de nuestro diario en el día de ayer al afirmar que en la futura Asamblea se reproducirán y con exceso aquellas escenas tumultuosas de que fué teatro el Liceo Rius, y cuyo recuerdo vivirá seguramente en la memoria del Sr. Salmerón y sus amigos?

*La República* se encarga de contestar esta pregunta en el siguiente párrafo:

«Ya está convocada la Asamblea; ahora séanos permitido manifestar á los que se han creído en el caso de provocar esa convocatoria que han cometido una gravísima falta contra los intereses de su propio partido. Nos parece imposible que, á pesar de todas las habilidades

de la casa en que murió Balzac, ha donado al Museo Carnavalet un álbum con 35 vistas fotográficas representando las fachadas del hotel y las principales habitaciones interiores donde trabajó y murió Balzac.

La señora Rotchischild, que ha adquirido esta casa con el objeto de demolerla y agregar su solar a los terrenos del hotel que posee en la calle de Berryer, no ha querido que desapareciera sin antes conservar su recuerdo.

Con el álbum ha regalado al museo la puerta del cuarto de dormir de Balzac.

Haos bastantes días dimos cuenta del torneo internacional de jugadores de damas que había de celebrarse en París.

Este ha terminado, habiendo sido los concurrentes doce jugadores, cada uno de los cuales ha jugado 26 partidas, siendo el máximo de puntos fijado el de 26.

Los vencedores han sido: Barteling, con veintitrés puntos y medio; Leclercq, con veintidós y medio; Weiss, con diez y seis; Zimmermann, con 18; Dussant con diez y seis y medio, y Kiss con quince.

El Sr. Barteling no ha perdido ni una sola partida de las 26 jugadas, pues 19 fueron ganadas y 7 fueron declaradas nulas.

Por fin ha sido fijada la suerte de Mayreña, conocido con el nombre de María I, rey de la Sedanga, cuya muerte viene anunciándose y desmitificándose desde hace mas de un año, sin que ningún documento oficial la confirmase.

Un acto visado ha sido dirigido al consel general de Bélgica en Singapur, por el magistrado de Kuala-Kompin, en la que se dice que David de Mayreña, conde de Drey, María I, rey de los Sedangs, murió en Kuala-Kompin, Estado de Pahang, el 11 de Noviembre de 1890, a las tres de la tarde, a consecuencia de la mordedura de una serpiente venenosa, conocida en la localidad con el nombre de Sedang Liar.

Una de las nuevas maravillas del mundo, si llega a realizarse, lo será seguramente el ferrocarril eléctrico de Nápoles.

Este ferrocarril funcionará a una altura de 100 metros sobre la población. Los rails irán apoyados sobre torres de hierro, y los viajeros subirán a las estaciones por medio de ascensores eléctricos. Como fuerza motriz se piensa utilizar uno de los saltos de agua del Serreno.

Es curiosísimo lo que se cuenta en Austria acerca del origen de la polka.

Este baile dicen fué debido a una criada, la que aburrida en la cocina, empezó a bailar, acompañándose con un sire de su país.

Sus amos, que la sorprendieron en esta situación, la hicieron pasar al salón, don le repitió el baile en presencia de un músico llamado José Neruda, quien puso en música el canto y baile de la criada.

Poco tiempo después fué ensayado este nuevo baile en 1830.

En 1835 el mismo baile hizo su aparición en Praga, en donde recibió el nombre de Polka a causa de su medio paso.

En 1839 la polka fué importada a Viena, donde hizo furor.

La primera polka que fué impresa se atribuye a Francisco Hunar.

En 1840 un bailarín de Praga, llamado Raab, ejecutó por primera vez este baile en París en el teatro del Odéon.

Del teatro pasó la polka a los salones, en los que, aunque con algunas intermitencias, sigue viviendo.

DESDE SAN SEBASTIAN

17 de Agosto de 1891.

El temporal.—La escuadra.—Naufragio y salvamento.—Los brindis de Pasajes.—Los Ratas.—El concierto monstruo.

Mi querido director: Al crudo temporal reinante el sábado en estas costas, ha sucedido una temperatura deliciosa.

Una brisa fresca y suave embalsama el ambiente y el sol se desliza en un cielo sin nubes.

Los paseos se ven por esta razón muy concurridos, sin embargo de que, una vez pasadas las fiestas de la Virgen, la población forastera ha disminuido algún tanto.

El Pelayo y el Alfonso XII, que aguantaron valientemente el temporal, siguen siendo muy visitados por cuantas personas desean ver de cerca lo que es un moderno buque de combate, en el cual flota el glorioso pabellón de España.

Según ciertos hechos, ayer desfilaron por la cubierta del poderoso acorazado muy cerca de 4.000 visitantes.

El acto de bajar al anochecer de ayer la bandera real española del Pelayo, resultó verdaderamente imponente y conmovedor.

La indacisa y vaga luz crepuscular daba al cuadro tónico de una poesía encantadora. El mar estaba muy tranquilo y los últimos reflejos del sol, hundido ya en el horizonte, relaban la superficie tibia de las aguas.

A los toques de ordenanza se formó la guardia del acorazado, presentando las armas. La música de la escuadra y la banda de cornetas del buque tocaron la marcha real. El numeroso concurso de gentes que había a bordo del Pelayo y en las pequeñas embarcaciones que lo rodeaban, así como la oficialidad y marineros de la dotación, se descubrieron. El silencio era interrumpido por los acordes de la marcha real.

La bandera descendió pausadamente, y entre estas vivas a España resonaron entonces en todos los botes y vaporcitos que se hallaban próximos a la formidable nave, vivas que fueron contestados con entusiasmo por la tripulación.

A las cuatro y media de la tarde, cuando el oleaje era más vivo, cuatro inexpertos y temerarios jóvenes que tripulaban una lancha, consiguieron el descabellado propósito de atravesar la peligrosa barra del Urumea.

La inexperticia de los tripulantes por una parte, y por otra lo fuerte de las rompientes en aquel paraje, produjeron el inevitable y previsto naufragio.

Los cuatro improvisados marineros, con la lancha por montón, tuvieron la presencia de espíritu necesaria para mantenerse a flote, consiguiendo al fin, y a costa de no pequeñas fatigas, subirse a la pequeña embarcación y montarse sobre la quilla.

Hechas las señas de lo que ocurría por el vigía del castillo, inmediatamente zarpó del muelle una lancha del cañonero Tajo, tripulada por varios marineros al mando del tercer contramaestre D. Juan Landeira, y no obstante las dificultades y peligros que ofrecía el atravesar la barra, aun para expertos y rudos marineros, la lancha del Tajo, hábilmente conducida a través de las encrespadas olas, logró aproximarse al punto donde había ocurrido el naufragio, salvando con relativa facilidad a tres de los naufragos, y con bastantes trabajos al cuarto, el cual fué sacado del agua tan a tiempo, que ya ofrecía los primeros síntomas de la asfixia.

A las seis regresaba al muelle la lancha que había operado el salvamento, siendo objeto sus tripulantes de una cariñosa ovación que les hizo el numeroso público allí reunido.

Haos pocos días se celebró en Pasajes un banquete—del cual tienen ustedes noticias—ofrecido por el ministro de Marina, Sr. Beránger, a los jefes y oficiales de la escuadra de instrucción y a otras varias personas.

No obstante lo dicho en contrario por algunos, al final del almuerzo, hubo brindis, y brindis bastante expresivos.

El Sr. Beránger dijo en el suyo que la prosperidad de la Marina es reflejo fiel de la prosperidad de la nación, y que es preciso aumentar el poder naval de España construyendo cuatro ó seis acorazados como el Pelayo, que reúne todos los adelantos de los modernos buques de combate, a fin de que la Metrópoli y sus preciadas colonias estén debidamente garantidas. El señor ministro terminó diciendo que esta es una campaña impuesta por el patriotismo.

El brindis del contralmirante Sr. Butler no fué menos elocuente que el de su jefe. Después de hablar de la importancia de la Marina, dijo, en sustancia, que si España tuviera varios acorazados como el Pelayo, mayor importancia alcanzarían las notas de nuestros ministros de Estado.

Yo no creo que los brindis pronunciados en Pasajes por el jefe de la marina y por el jefe de la escuadra, y que he procurado reproducir fielmente, tengan la resonancia que el Guipuzcoano les atribuye; pero no por eso dejo de reconocer que están muy puestos en razón.

España, por sus extensas costas y por las ricas colonias que todavía posee, debe hacer cuanto sea dable para aumentar su poder marítimo, digan lo que quieran de nuestro proceder en ese sentido las naciones extranjeras.

La opinión de éstas, las conjeturas que hagan, los comentarios a que se entreguen, deben tenernos perfectamente sin cuidado: lo esencial para nosotros es, que el día del peligro no nos coja desprevenidos.

Ha caído sobre esta capital una verdadera plaga de ratas.

No me refiero a las que roen las puertas y son visitantes asiduas de las despensas, graneros, cuartos y otros lugares más ó menos comunes; aludo a las ratas que roen los bolsillos del infeliz que se descuida y viene algo más confiado de lo que es menester.

Anoche le fué sustraída del bolsillo interior de la levita al ex ministro, Sr. Capdepón, una cartera que, entre otros objetos, contenía dos billetes de 1.000 pesetas cada uno y una carta de crédito de 2.500. El hecho ocurrió en el Casino, y a pesar de las activas gestiones practicadas por el Sr. Capdepón, por el fiscal señor Tornos, por el secretario particular del ministro de Gracia y Justicia, Sr. Pastor Díaz, y por los tres vigilantes del Gobierno que había dentro del local, no pudo darse con el autor de la hazaña.

A última hora fué detenido un sujeto sobre el que recien algunas sospechas. Conducido al Gobierno civil, fué sometido a un minucioso interrogatorio.

No fué el Sr. Capdepón la sola víctima de los ratas. Momentos antes habían sido sustraídas a otro caballero 400 pesetas.

Y si a lo dicho se añaden los robos realizados las noches anteriores en el mismo local, el que se ha cometido en casa del Sr. Spenger, representante de la Equitativa, consistente en metálico y alhajas por una cantidad no despreciable y la detención en la plaza de toros, y en el momento en que ejercía su oficio, de un joven y distinguido rata de la clase de los que visten con elegancia, habremos de convenir en que esto es una delicia y en que se necesitan buenos gatos que ahuyenten los descarados roedores de dos pies.

Prosiguen con toda actividad los ensayos de las obras que el día 20 se ejentarán en el concierto monstruo bajo la dirección del maestro Mancinelli.

Entre esas obras figura la gran escena final conocida con el título La consagración de Graal, del acto primero del drama religioso de Wagner, Parsifal, estrenado en Bayreuth en Julio de 1882.

El maestro Mancinelli dirigió ese fragmento en Bolonia a raíz de la muerte del maestro, y vuelve a dirigirlo en San Sebastián, primera ciudad de España, excepción hecha de Madrid, y una de las primeras de Europa, donde será conocido.

En este concierto, que promete ser un verdadero acontecimiento musical, tomarán parte, además de los profesores de la orquesta del teatro Real, un coro compuesto de cien individuos, el Orfeón de San Sebastián, de ochenta a cien niños y una gran banda militar.

El pedido de localidades para esta audición monstruo es incalculable.

Soy, como siempre de usted, afectísimo y verdadero amigo.—M.

TELEGRAMAS

(De nuestro servicio particular.) EXTERIOR

Muerte de una princesa

BERLIN, 18 (9 m.)

La duquesa Eugenia de Wurtemberg ha fallecido en Carlsruhe (Silesia).

Tenía cuarenta y siete años de edad y estaba casada desde 1868 con el duque Nicolás de Wurtemberg.—Jover

El príncipe Enrique de Prusia

LONDRES, 18 (9 45 m.)

El príncipe Enrique de Prusia, hermano del emperador Guillermo, saldrá hoy de Osborne, donde se halla con su augusta abuela, la reina Victoria.

No asistirá, pues, como habían insistido en asegurar algunos periódicos, a la recepción de la escuadra francesa.—Sterling

La Bolsa de Londres

LONDRES, 17

Clausura de la Bolsa de hoy, 70 1/2. Consejos generales

PARIS, 17

Hoy se ha inaugurado sin incidente alguno, en todo el territorio, el período de los Consejos generales. Se han pronunciado muy pocos discursos de carácter político, si bien algunos presidentes les han consignado la situación pacífica internacional.

También ha habido algunas amistosas alusiones con motivo del viaje de la escuadra a las aguas de Rusia y las manifestaciones amistosas de Cronstadt.

Detalles de una catástrofe.

BERNA, 17

Son ya conocidos los detalles del choque ocurrido en Zollikofen.

El tren expreso procedente de París, que llegaba a toda velocidad, chocó a las siete y treinta minutos de la mañana con el tren especial estacionado a la sazón a unos seiscientos metros de la estación de Zollikofen.

Los dos últimos vagones de éste fueron literalmente despedazados, resultando trece muertos (once mujeres) diez y ocho heridos graves y cuarenta leves.

Casi todas las víctimas procedían del Bienne ó del Jura.

El rey de Servia en París

PARIS, 17

El rey de Servia ha almorzado hoy en Fon-

tainebleau con el presidente de la República, Mr. Carnot.

Huelga de cajistas

PARIS, 17

Mil quinientos operarios de la imprenta nacional se han declarado en huelga, pidiendo la destitución de un contramaestre.

También han cesado en su trabajo en la mañana de hoy doscientos ó trescientos carreteros.

El Congreso socialista

BRUSELAS, 17

El Congreso socialista se ha negado resueltamente a que tome asiento y use de la palabra en el mismo el italiano Merlino, delegado de algunas agrupaciones anarquistas.

Horrible catástrofe

BERNA, 17

Cuando aun no se ha borrado el recuerdo de la espantosa catástrofe ocurrida recientemente en Moonchestein, el telégrafo anuncia hoy un nuevo y desgraciado accidente en las líneas suizas.

Las noticias hasta ahora recibidas son muy escasas y han producido terrible impresión.

Sábese únicamente que entre las estaciones de Muenchenbuches y Zollikofen el tren de París chocó con otro de mercancías.

La mayor parte de los vagones del tren de viajeros han quedado destruidos, y las desgracias ocurridas son muy numerosas.

Oficialmente se dice haber resultado 12 muertos. El número de heridos no se fija, declarándose sólo que es muy considerable.

Reina grande ansiedad, que aumenta la falta de pormenores. Se ha dispuesto que salga inmediatamente un tren de socorro.

Ignórase también la causa del siniestro, aunque se supone que sea la de un descuido por parte de los empleados de la línea.—Fabra.

SOCIALISTAS Y BOULANGERISTAS

(Por telegrafo).

PARIS, 18

En el Circo de Invierno se celebró anoche una numerosa reunión de los grupos socialistas y boulangéristas.

Los asistentes, que no bajarían de 5.000, aplaudieron con mucho entusiasmo los discursos pronunciados por los diputados Sres. Laur y Millevoye.

Otros oradores hicieron también uso de la palabra, pero no consiguieron que el auditorio les prestase atención, mostrando su impaciencia.

Después de algunas palabras del Sr. Laur, recomendando la calma, la reunión aprobó por unanimidad una orden del día, acordando enviar un Mensaje de gracias a Rusia por las atenciones y agasajos de que ha sido objeto en Cronstadt la escuadra francesa.

También se acordó significar al Gobierno francés el disgusto de todos los allí congregados por el envío a Portsmouth de la misma escuadra, y, por último, enviar a los alisacianos y lorencenses el testimonio de la constante esperanza que anima a todos los franceses.

Durante toda la reunión no ocurrió ningún incidente; pero a la salida se produjo un gran escándalo casi en el momento en que el señor Laur subía a un carruaje; se acercó un anarquista y disparó su revólver contra el diputado boulangérista, quien por fortuna salió ileso.

La bala alcanzó al cochero hiriéndole ligeramente.

Este hecho produjo grandísima agitación en los primeros momentos. La oportuna llegada de los agentes de la autoridad impidió que el anarquista autor del atentado sufriera allí mismo el castigo que querían darle los boulangéristas.

El anarquista fué reducido a prisión, y la tranquilidad quedó completamente restablecida.—Fabra.

JUAN JOSE THONISSEN

(POR TELEGRAMA)

BRUSELAS, 17

Ha fallecido en esta capital el ministro de Estado, Sr. Jorge Francisco Thonissen. Contaba setenta y cuatro años de edad; fué profesor de la Universidad de Lovaina é individuo de la Academia de Ciencias Morales y Políticas, y se le deben estudios muy apreciables de historia contemporánea, derecho penal y economía política.—Fabra.

Observamos desde luego en el anterior telegrama una ligera equivocación. Mr. Thonissen se llamaba Juan José y no Jorge Francisco, como dice el despacho.

Nació este ilustre publicista é hombre de Estado belga en Hasselt el 21 de Enero de 1817. Después de conquistar el diploma de doctor en Derecho, con la nota de sobresaliente y primer premio, fué sustituto del procurador del rey y más tarde comisario de distrito.

Abandonó estos cargos judiciales y administrativos para dedicarse a la carrera de la enseñanza, llegando a ser catedrático de la Universidad católica de Lovaina, en la que figura ahora como uno de los más afamados profesores de ella.

No vamos a estudiar aquí la vida política de Thonissen, uno de los hombres más respetados del partido conservador de Bélgica; nos limitaremos a decir que era miembro de la Cámara de los representantes de su país desde 1863; que fué durante tres años (desde Octubre de 1864 hasta Octubre de 1867) ministro del Interior y de Instrucción pública, después del adelantamiento al poder de los católicos belgas, en 1864, y en la actualidad ostentaba el título de ministro de Estado; pero sin cartera.

Además de los estudios filosóficos, históricos, económicos y jurídicos—muy numerosos y siempre interesantísimos—que vieron la luz en diversas revistas y publicaciones de la Academia Real de Bélgica; además de los trabajos parlamentarios, entre los cuales es preciso consignar como principales los informes acerca de la revisión del Código penal, el Sr. Thonissen ha publicado trabajos tan importantes como los siguientes:

«La Constitución belga anotada» (Hasselt, 1844; 2.ª edición, 1865; 3.ª edición, 1879); «Complemento del Código penal, ó recopilación completa de las leyes, decretos y disposiciones generales que se relacionan con la legislación penal y que pueden ser adaptados en Bélgica»; «El socialismo y sus promesas» (Bruselas, 1850; varias ediciones en Bélgica y en Francia); «El socialismo en los tiempos pasados»; «El socialismo desde la antigüedad hasta la Constitución francesa de 1832»; «Lovaina y París» (1861); «Vida del conde Félix de Mérode» (1861); «De la pretendida necesidad de la pena de muerte» (1864, varias ediciones); «La teoría del progreso indefinido, en sus relaciones con la historia de la civilización y con los dogmas del cristianismo» (1867); «Bélgica bajo el reinado de Leopoldo I» (1865); «Estudios sobre la historia del derecho criminal de los pueblos antiguos» (1869); «Apuntes de historia de derecho y de economía política» (1873); «La organización judicial, el derecho penal y el procedimiento penal de la ley sálica» (1882), y otras obras, como las anteriores, magistrales.

Thonissen era individuo de la Academia Real de Bélgica, del Instituto de Francia (Academia

de Ciencias Morales y Políticas), de la Academia de Tolosa, correspondiente de la Real Academia Española, etc., etc.

Entre las muchas condecoraciones que tenía, figuraba la cruz de Comendador de la Orden de la Corona de Italia.

Como escritor y como estadista, el Sr. Thonissen estaba reputado como verdadera eminencia, y su muerte deja en Bélgica un gran vacío bien difícil de llenar.

¡Descaense en paz!

LA CORTE EN SAN SEBASTIÁN

Telegramas

(De nuestro correspondiente especial)

SAN SEBASTIÁN, 17 (4 30 t.)

En estos momentos se dirige S. M. la Reina a visitar la escuadra.

acompañan a la augusta señora la duquesa de Bailén, la condesa de Sástago, la marquesa de Martorell, el Sr. Villaverde, duques de Medina Sidonia y Sotomayor, conde de las Quemadas, Espeleta, Cervera, Catalá y Revuelta.—M.

SAN SEBASTIÁN, 17 (8 30 n.)

La visita de S. M. al Pelayo ha durado próximamente dos horas.

En ese tiempo ha recorrido todo el buque, enterándose minuciosamente del funcionamiento de todos los aparatos que lleva el buque.

Al izarse el estandarte real se hicieron las salvas de ordenanzas.

La marinería estaba subida en las vergas. Mañana visitará el Alfonso XII. El miércoles por la mañana saldrá la escuadra para Santander.—M.

GACETA

La de hoy contiene, entre otras, las siguientes disposiciones:

Fomento.—Ley autorizando al Gobierno para otorgar a la Sociedad minero-hullera del Turón la concesión de un ramal de ferrocarril de vía normal y de servicio particular y uso público que, partiendo del punto denominado Santa Marina, en el valle y minas del Turón (Oviedo), vaya a empalmar con la línea general de León a Gijón, entre las estaciones de Ujo y Santullano.

Otras incluyendo varias carreteras en el plan general de las del Estado.

Real decreto aprobando el proyecto de obras formado por el arquitecto D. Francisco Jareño para la terminación de la sala llamada de la Reina Isabel, en el Museo nacional de Pintura y Escultura.

Otro concediendo los honores de jefe de Administración civil, libres de toda clase de derechos, a D. Juan Fernández Capalleja, jefe de segunda clase del Cuerpo de Estadísticos.

Otro aprobando el proyecto reformado de una carretera.

Real orden nombrando catedrático numerario de la Escuela elemental de Comercio de Valladolid a D. Luis Quingles y Enrich.

Gracia y Justicia.—Reales decretos trasladando a la plaza de presidente de la Audiencia territorial de Burgos a D. Eugenio Gutiérrez Mansilla, que sirve igual cargo en la de Cáceres, y a ésta vacante a D. Francisco Rodán y de la Cruz.

Reales decretos de indulto, de los cuales nos hemos ocupado ya.

Real orden disponiendo que D. Andrés Garmendia, registrador de Villarcayo, venga en comisión del servicio al ministerio.

Otra nombrando registrador de la propiedad de Castellote a D. Candido Vázquez Romero.

Guerra.—Real decreto concediendo la gran cruz de la real y militar Orden de San Hermenegildo al capitán de navío de primera clase, D. Enrique de Zuloaga y Lasquetty.

Otros decretos relativos a compras y arriendos.

Ultramar.—Real decreto jubilando, a su instancia, a D. Alejandro Bermúdez Reina, jefe de Administración de primera clase, cesante, de la Isla de Cuba.

NOTICIAS

Un parricidio.

Anteanoche se cometió un horroroso crimen en Carcagente, pueblo de la provincia de Valencia.

Un vecino de aquel pueblo, joven de veinticinco años de edad, se arrojó sobre su padre, aprovechando la ocasión en que dormía, apretándole el cuello tan fuertemente, que consiguió estrangularlo sin que pudiera pedir auxilio.

La policía, que se presentó en el sitio del suceso en cuanto de él tuvo noticia, detuvo al parricida, no sin que éste se resistiera é hiriera con una piedra a uno de los que le redujeron a prisión.

Se cree que el agresor está loco, pues no de otra manera se explica el que una vez en la cárcel se diera golpes contra las paredes hasta que se rompió la cabeza.

El anunciado meeting integrista de Bilbao, que debió celebrarse ayer no tuvo efecto porque el Sr. Noedal padece una afeción a la garganta que le impedía pronunciar el discurso.

Telegramas detenidos.

Santander: María Herrera, sin señas.—Ostenda: Belisario Gayé, ídem.—San Ildefonso: Baños de San Felipe Neri, calle de las Hileras.

Motrico: José Ribón, Prado, núm. 8, principal.—Málaga: Luis Mendosa, fonda del Comercio.—Kevo: Sedjé, sin señas.—Ceja: Consuelo Heredia, lista de Telégrafos.—Guetaria: Dorronoro, sin señas.—Bárriz: España Patriótica, Escolar, 2.—Tafalla: Rehollo, café de Levante, Puerta del Sol.—Vitigudino: Manuel Sánchez, parador del Fraile, Marcoterano.—Cestona: Elguero, Orellana, 14.

En la sucursal del Banco de España en Cartagena han sido rechazados un buen número de duros falsos con el busto de S. M. el Rey Don Alfonso XIII.

Los sucesos de Barcelona.

Se sigue con gran actividad por las autoridades que en el asunto entienden, la instrucción del sumario.

Por no resultar nada contra él, ha sido puesto en libertad Castell (s) Montetas, y han sido detenidos dos mataderos, conocidos por el Rock y el Cojo, a quienes se supone complicados en el ataque del cuartel del Buen Suceso.

Un doble homicidio se cometió ayer en Málaga.

Entre tres sujetos que salían de una taberna, después de haber consumido una gran cantidad de vino, se suscitó una reyerta, de la cual resultaron muertos dos de ellos, llamados José Rodríguez Maldonado y José Muñoz Blanco, de cincuenta y cuarenta y tres años de edad respectivamente.

El agresor, Pedro Nuñez, joven de diez y ocho años, que ha sido detenido, hirió con arma de fuego, en la cara, al primero y en la cabeza al segundo.

Procedentes de Liverpool, y a bordo del vapor Colón, llegaron hace dos días a Vigo los once naufragos del buque Campeador, que como recordarán nuestros lectores, se fué a pique en el estrecho de Calais.

Telegrafían de Badajoz que están muy animadas las fiestas que allí se celebran.

Ayer llegaron las bandas portuguesas que tomarán parte en el certamen musical.

También llegaron las autoridades y Cámara municipal de Elvas, a quienes dispusó un cariñosísimo recibimiento el Ayuntamiento de Badajoz.

Dicen de Valencia, que algunos comerciantes de aquella capital se proponen promover una reunión magna para protestar contra la aprobación del tratado de comercio con los Estados Unidos, que según los organizadores del meeting, que se duda llegue a realizarse, perjudica a la industria harinera.

Con objeto de cumplimentar a SS. MM. y AA. RR. han salido hoy de Vitoria con dirección a San Sebastián el capitán general interino Sr. Agustí y el gobernador civil Sr. Sedano.

El arzobispo de Valladolid, D. Mariano Miguel Gómez, que hace tiempo padece debilidad cerebral, ha sido declarado incapacitado por el cabildo de la diócesis para ejercer el cargo.

A consecuencia de esto, se ha nombrado vicario capitular, sede plena, a D. Prudencio Cabezón, dignidad de chantre y secretario del arzobispo.

El ilustre escritor francés M. Jules Claretie, director de la Comedia Francesa, se encuentra en San Sebastián acompañado de su esposa.

D. José Fernández Pombo, D. León Alvargonzález y Zarracina, D. Manuel Albaeste y Dueñas, D. José Díaz Zuazo, D. Rafael Fernández de la Puente, D. Victoriano Roca Camelo, Don José María Gómez y Marassi, D. Luis Cervera y Jácome, D. José María E. y Fernández, D. Emilio Montasinos y Matalobos, D. Juan Cervera y Valderrama, D. Juan García de la Mata, Don Ramón Pardo y Peña, D. Francisco Meilán y Pavía, D. Rafael Pérez Ojeda, D. Eladio Zeaño Vivas Martínez, D. Juan de Ponte y de la Peña, D. Eugenio Pasquín y Reinoso, D. Roberto Aperi y Barril, D. Daniel Novás y Labora.

pueden echarse a pensar otro remedio, que con revalentías de esta clase no se cura la anemia que padece nuestro Concejo.

TEATROS

Real.—En la próxima temporada cantarán, entre otros, en el regio coliseo, los artistas señores Cotogni, Uetam, Massini, De Luofa, Baldelli, Durot, Tabuyo, y las Sras. Tezzazini, Pasqua y la Paolini.

Además de estos artistas, es probable que tome parte en alguna de estas funciones el tenor Sr. Tamagno.

Comedia.—En la segunda quincena de Septiembre empezará los ensayos la Compañía Vico-Mario que, durante el próximo invierno actuará en este elegante teatro.

Circo de Colón.—Ante numerosa y distinguida concurrencia, que a diario acude a este circo, debutó anoche el notable tirador español D. Antonio Redonet, que obtuvo muchos aplausos por la precisión con que dispara, tanto de frente, como de espaldas, tumbado en el suelo e inclinado en una silla, haciendo pasar la carabina por los barretos de la misma.

LA TARDE DE HOY

En el ministerio de la Gobernación se han recibido hoy los siguientes telegramas:

Guadalajara, 18 (11,50 m.).—En una fábrica de harinas de Brihuegas se ha verificado un robo de importancia. Consiste en 5.000 pesetas que en oro y billetes tenía su propietario, D. Agustín Castillo. Los presuntos autores han sido presos. La cantidad robada no ha podido rescatarse.

Salamanca, 18 (11,25 m.).—Participan de Fregeneda que el vecino de dicha villa, Santiago Vicente Sánchez, ha sido herido gravemente en la mañana de hoy a consecuencia de un tiro de dinamita.

Teruel, 18 (11 m.).—El alcalde de Sarrión dice que en la tarde de ayer desahogó sobre aquel pueblo una fuerte tormenta, cayendo una chispa eléctrica sobre la cúpula de la iglesia parroquial, produciendo destrozos que ha en presumar tenga que suspenderse el culto hasta que se hagan las obras de reparación.

El arquitecto provincial ha salido a practicar el reconocimiento.

Segovia, 18 (1 t.).—En la noche anterior, y a consecuencia de una reyerta de familia, el vecino del pueblo de Cantalejos, Nicolás Arenas, recibió cinco heridas de arma blanca, inferidas por su hijo político, Eulogio Pastor una de las heridas es mortal de necesidad.

El agresor está convicto y confeso.

Coruña, 18 (3,20 t.).—A las once de la noche anterior se declaró un incendio en una casa situada en el lugar de San Roque de Afuera, próximo a esta capital.

Ha perecido entre las llamas Ventura Vázquez Ferreiro, mujer de cincuenta años, que habitaba en dicha casa. El incendio parece que ha sido casual.

A la una de la tarde de hoy se tuvo conocimiento en la Delegación de vigilancia del distrito de la Latina que en la plaza de la Cebada, núm. 5, se había suicidado una señorita de veintitrés años, soltera, llamada Elisa Rey Peña.

Para lograr su intento ató al picaporte de la puerta de su alcoba un bramante, del que quedó colgada por el cuello.

Dicha joven estaba enferma desde la edad de cuatro años.

En la calle de Santa Bárbara fué detenido un sujeto a petición de su madre, a quien había amanzado con un eucillito.

Por robar varias ropas han sido detenidos tres sujetos en un solar del paseo de Atocha.

Los dependientes de consumos de servicio en el puente de Toledo han detenido a un sujeto que trataba de introducir fraudulentamente 50 arrobas de vino cargadas en un carro.

A última hora circulaba el rumor de haberse declarado un ligero incendio en el pinar que la señora duquesa de Medinaceli posee en las Navas del Marqués.

Dicho rumor no hemos podido confirmarlo, pues en los centros oficiales no se tenía conocimiento del suceso, habiendo telegrafado el gobernador de Segovia manifestando que tampoco tiene noticia del mismo.

NOTAS FINALES

Se habla poco en los círculos políticos del asunto relativo a la excoición ocurrida entre los republicanos que abominan de Santa Marta por adorar al Sr. Ruiz Zorrilla, y los que dicen pestes del Sr. Ruiz Zorrilla, llevados de su amor a Santa Marta.

En lo que conviene los republicanos menos vehementes e influidos por pasiones personales es en que, dada la actitud respectiva de ambos contendientes, lleva más razón el señor marqués de Santa Marta que el Sr. Ruiz Zorrilla, porque, puestos ambos en la actitud de intencional rebelde de que los enemigos del orden existente, cuando predicaban la revolución, alardean, es más lógico quien se niega a toda clase de contiendas legales, que quien a medias las utiliza, para renegar de una amnistía tachada de mezquina y aceptarlas más tarde sin condiciones.

Nosotros no entramos ni salimos en estas contiendas de familia republicana: tan lúscos y errados nos parecen unos como otros.

Lo único que nos importa averiguar es que, gracias a la amnistía, han salido a la superficie los rencores de muerte que alientan las instintivas discordias y las rivalidades de los republicanos, y se ha evidenciado la debilidad y la decadencia del Sr. Ruiz Zorrilla, antes venerado en grado eminente, con fervor supersticioso, por todos los suyos.

Triunfo es este de la política conservadora y prueba de la vitalidad de la monarquía, a la vez que señal lisonjera del desvío e indiferencia con que la opinión se consume en el vacío de los esfuerzos y las obras de los enemigos de lo existente.

Noticias recibidas de Barcelona dicen que no aportan dato ninguno al proceso instruido en aquella capital con motivo de las lamentables ocurrencias del cuartel del Buen Suceso, las declaraciones prestadas por los tres ropavejeros y dos matuteros detenidos últimamente por creérselos complicados en las mencionadas ocurrencias.

Créese que en breve será un hecho el tratado de comercio con Portugal.

Repuesto de la ligera indisposición que ha sufrido, dice que pasado mañana saldrá para San Sebastián el señor ministro de Estado.

En los centros oficiales se niega terminantemente la exactitud de esta noticia.

El no haberse amarrado en tierra el cable que ha de poner en comunicación la Península con la costa de África, depende de la falta de un poste hueco que a la mayor brevedad será remitido de Cádiz, y que se hace preciso para dar salida al cable y unirlo con la vía aérea.

Las censuras dirigidas a nuestro representante en Tángor carecen, pues, de todo fundamento, por no tener participación alguna en el asunto.

Mañana comenzaremos la publicación de los

convenios de reciprocidad entre España y los Estados Unidos, y las opiniones de los periódicos norteamericanos acerca de los mismos, proponiéndose no omitir detalle alguno en asunto de tanta importancia.

ULTIMOS TELEGRAMAS

EXTRIOR Esperando órdenes

PARIS, 18. La división de la escuadra francesa, compuesta de tres grandes acorazados y de dos torpederos, continúa en Villafrañche esperando órdenes.

Deserciones

LONDRES, 18. Despachos de B lgrado dicen que aumenta cada día la deserción de soldados búlgaros que se pasan a Serbia, hasta el punto de causar gran sensación, pues solamente en los últimos días han desertado más de 200.

Sinistro.

NEWYORK, 18. Un despacho recibido de Portau-Prince dice que el río San Marcos ha sufrido una gran avenida, desbordándose y arrastrando las aguas un puente, que ha ocasionado la muerte a 80 personas.

Por las autoridades se han adoptado precauciones para evitar nuevas desgracias.

El Gobierno de Haití.

NEWYORK, 18.

El nuevo Gabinete de Haití ha quedado constituido en la siguiente forma:

Negocios Extranjeros, Archin. Obras públicas, Joseph. Guerra, Loucas. Instrucción pública, Anollón. Hacienda, Stewart, actual presidente de la Asamblea. Interior, Pedro Luis.

La tranquilidad es completa en toda la República.

Anarquistas y boulangieristas.

PARIS, 18. Los periódicos afeitos a Boulanger se muestran indignados con motivo del atentado dirigido anoche contra el diputado Sr. Laur.

El Gobierno ha adoptado precauciones en previsión de que pueda ocurrir un choque entre boulangieristas y anarquistas, pues estos últimos se encuentran muy irritados con la prisión del autor del atentado.

NOTA. Sin que se sepa la causa a qué atribuirlo, a las cuatro y media de la tarde no se habían recibido en esta Agencia los despachos de Bolsa ni los posteriores a las diez de la mañana.—Fabra.

BOLSA

Table with columns: FONDOS PUBLICOS.—ULTIMA MORA, Del 17, Del 18. Rows include Denda perp. a 4 por 100 interior, Exterior, Titulos pequeños, Amortizable, Billetes hipotecarios de Cuba, Obligaciones de 500 pesetas al 5 por 100, C. Arrendataria de Tabacos, Cédulas Banco Hipotecario al 5 por 100, Idem al 4 por 100, Banco de España, Banco de Castilla, CAMBIOS, Paris, a ocho días vista, Londres, a 60 días vista, Londres, a tres meses fecha.

—Próximo, 78'35.—Amortizable, 89'10.—Cubas, 105'50.—Barcelona: Interior, 78'12.—Extérieur, 78'75.—París, 71'06.—Banco, 00'00.

Bolsas extranjeras:

PARIS, 17.—Apertura de la Bolsa de hoy 4 por 100 exterior español, último precio, 70'75.—Fabra.

CULTOS

Santos de mañana miércoles.—San Luis, obispo, y San Magín, mártir. La Misa y oficio divino son del quinto día de infraoctava, con rito semidoble y color blanco.

San Luis (Cuarenta horas).—Fiesta a su Titular; a las diez Misa solemne, en la que predicará el Sr. Díaz Guijarro, y por la tarde, a las seis, Completas y procesión de Reserva.

San Ignacio.—Difusión a San José al toque de oraciones, predicando el Sr. Quintana.

Santa María.—A las seis de la mañana se cantará la Galena, y por la tarde, a las cinco, Vísperas de San Bernardo.

Visita de la Corte de María.—Nuestra Señora del Buen Suceso, en su iglesia; de la Visitación en las Salesas Reales ó en las Nuevas, ó de la Saleta en San Millán.

ADVERTENCIA

Los suscriptores de Madrid que se encuentran de esta corte en el presente verano recibirán LA LIBERTAD sin aumento alguno en el precio que actualmente pagan por la suscripción, no trasladando su residencia al extranjero.

Al efecto deberán comunicar a esta Administración la dirección que ha de ponerse al periódico para que llegue a su poder con la mayor rapidez posible.

«LA LIBERTAD» EN EL EXTRANJERO

«La Libertad» se vende en París, kiosko núm 213, boulevard des Capucines (en face du Grand Hotel).

Blarritz.—Mr. Benquet, libraire, place de la Matrice; Mme. Maupin, rue Mazargan.

Pedir «La Libertad» en San Sebastián, en el kiosko del Boulevard y a los vendedores de los periódicos de Madrid.

TEMPERATURA

A las siete de la mañana, 20°. A las doce, 31°. A las cinco de la tarde, 28°. El barómetro indica tiempo variable.

Se vende una casa con cuadra, corral y palomar; renta 20 pesetas mensuales, sita en el inmediato Tetuán, calle de Manuela (Castilleros).

Razón, calle de Monteleón, núm. 4, principal Izquierda.—Madrid.

Espectáculos para mañana

FELIPE.—A las 9.—El año pasado por agua.—El zorzico.—El monaguillo.—El toque de raucha.

JARDIN DEL BUEN RETIRO.—A las 9.—Fausto.

TIVOLI.—A las 9.—El cabo baqueta.—Victoria.—Cerrado por nacimiento.—Blanca ó negra.

RECOLETOS.—Los dos millones.—Las cuatro estaciones.—El diablo en el molino.—La fuente de los milagros.

CIRCO DE PRICE.—A las 9.—Moda popular.—Variado y escogido programa.—Nueva pantomima, el sorprendente espectáculo acústico y otros números de verdadera atracción.

CIRCO DE COLON.—A las 9.—Tercera presentación del célebre tirador español D. Antonio Redonet, «La Gruta misteriosa» (pantomima acústica) y otros números de verdadera atracción.

Establecimiento tipográfico de J. García Costanilla de los Angeles, 3.

—Déjame mirar un poco, Sr. Burot—dijo madama Brunel.

—De ninguna manera—replicó el perillán; —el palco no tiene más de un asiento, y esta es una primera representación.

El duque había logrado, en efecto, ponerse de rodillas. Ya no temblaba: la especie de parálisis que poco ha sujetaba sus miembros llegaba a su fin, y en sus acciones se pintaba una expresión horrible de triunfo.

Sin soltar el vestido de Santa inclinóse hacia adelante; colocó su rostro inflamado junto a la frente de la joven, y después se enderezó como para avanzar un poco más.

En aquel momento supremo una nube sombría pasó por los ojos de Santa, y una voz penetrante gritó en su interior, anunciándole su derrota; pero el mismo tiempo todo su ser se reanimó: la imagen de Romeo se deslizó por delante de su vista, y la pobre niña sintióse fortalecida de repente.

Tal vez sin saberlo ella misma sus labios murmuraron aquel nombre tutelar; y cuando el duque se inclinaba ya triunfante, echóse hacia atrás con un movimiento agitado, y saltó libre, dejando entre las manos de monsieur de Compans un pedazo de su vestido.

El seductor lanzó un grito de rabia; pero antes que pudiera levantarse, la joven se dirigió hacia la puerta, abrióla, y pasó como un rayo entre Burot y madama Brunel, que se quedaron estupefactos.

Los dos dignísimos servidores se miraron con una expresión indefinible, y el secretario, que era un tuante de los más joviales, exclamó sonriéndose:

—¡Ha quedado lucido!

La habitación en donde ellos se encontraban no estaba cerrada como el gabinete. Eran las dos de la tarde, poco más ó menos, y el sol penetraba en la pieza por un balcón enteramente abierto.

Santa se había precipitado desde luego hacia este balcón, pues su instinto la decía que el sol claro y brillante era ya una protección.

Seguramente que el duque había tenido poderosas razones para colocar persianas en las ventanas del gabinete: los hombres como él

se detienen a la vista de un solo testigo; únicamente son atrevidos entre cortinas.

Aquel balcón, que miraba a las traseras de muchas casas habitadas, hubiera bastado en cualquiera otra circunstancia para proteger a Santa contra los ataques del duque, porque podía haber miradas indiscretas tras de los cristales de aquellas casas, y es, sin duda, muy oruel para un par de Francia el ser acusado de raptó.

El duque era prudente por naturaleza, y su prudencia se aumentaba con los cuentos de Burot, que no había dejado de decirle que ya su casita de recreo comenzaba a ser conocida en el barrio.

No faltaba quien murmuraba en la vecindad; quien aseguraba haber escuchado quejas y gemidos, haciendo sobre el gran señor y su casita de recreo los más extravagantes comentarios.

Mas como nada de todo esto entra en los hábitos de un barrio conocido por sus costumbres tolerantes y filosóficas, parece indudable que el secretario fuese inventor de estos rumores.

Lo cierto es que él afirmaba que había llegado a penetrar que Mr. León Duchesnel, secretario de embajada, é íntimo amigo del duque, vivía en la calle de Montaigne, habiendo escogido una de las primeras habitaciones con el objeto de inspeccionar a su placer la casita de recreo.

El duque se veía obligado de nuevo a trasladar a otra parte sus penates amorosos, y entretanto comprendía la necesidad que tenía de proceder con extrema cautela y obrar como se obra siempre en presencia de un enemigo.

Esto era lo ordinario; pero en aquel momento estaba fuera de sí, porque la rabia le volvía loco, y nada había que bastase a hacerlo retroceder entonces.

Precipitóse, arrojando espumares por la boca, hasta la puerta en donde la camarera y el secretario permanecían estupefactos, y dijo con voz entrecortada:

—Asída, asegna a la fuerza; Burot, traedla, ¡y si se resistel...

El duque no pudo proseguir, ahogado por la rabia.

bondad. Cesó de temblar, y hermosos colores de rosa reemplazaron el vivo encarnado de sus mejillas.

El duque comprendió su buena posición, y continuó animándose.

—Yo sé, querida niña, que no habéis nacido para vivir en la obscura condición en que vegeta vuestra juventud...

Esta era también una frase excelente, y que entraba con frecuencia en los discursos del duque.

La experiencia de toda una vida de combates amorosos le había enseñado que de diez mujeres pobres, hay nueve que pretenden haber sido ricas, que sohan de menos una nobleza caída, una opulencia eclipsada.

Nueve de cada diez: esto basta para establecer la regla general, pero puede muy bien suceder que la décima sea una verdadera víctima de la suerte.

Así es que aquella frase solía tener un efecto mágico. El duque no se acordaba de haberla pronunciado nunca sin buen éxito.

Esta vez le produjo sin duda, y le produjo tan milagroso como no podía esperarse de ningún modo. Santa, sorprendida y agitada, cobró confianza, y dirigió una mirada serena a Mr. de Compans, interrogándole dulcemente; mas bajáronse al punto aterrados sus ojos, porque el duque, no preveyendo aquella mirada repetitiva, no había tenido tiempo de componer su semblante, y la joven observó en su boca una sonrisa cínica, cuya verdadera significación no pudo descifrar su candidez de virgen; pero fué lo suficiente para rechazarla energicamente, sumiéndola en lo más profundo de su terror.

Aquella sonrisa le anunciaba un ataque, poniendo en guardia los instintos de defensa que la virgen lleva siempre consigo.

El duque se hubiera mordido los labios, á no tenerlos pintados; pero frunció las cejas encolorizado contra sí mismo. Erale preciso cambiar de batería; aquel primer asalto había salido mal.

Aunque reflexionando bien, aquello no era una verdadera desgracia, pues los caminos tortuosos son siempre largos, y el duque tenía bastantes negocios entre manos.

Por supuesto, que después de aquella le

aguardaba otra... ¿Para qué emplear un enorme prólogo en un drama que no debía tener más que una escena?

—Querida niña—añadió, cambiando el tono —en vano querria yo ocultaros el sentimiento que me arrastra hacia vos... le habéis advertido en mis ojos...

Interrumpióse al llegar aquí, y quiso asir la mano de Santa, que se refugió temblorosa y pálida en el hueco del balcón.

—¡A qué viene tanto miedo?—preguntó el duque, sonriéndose.—Todo lo que os he dicho es verdad... seréis rica en adelante, rica y feliz, hija mía... También la hermosura es una Providencia... ¡y vos sois bella!

Hincó una rodilla sobre la alfombra, no sin algúa trabajo.

—Permitidme que os diga que os amo—prosiguió;—dejadme besar esa mano encantadora, á cada dedo de la cual quiero ceñir un diamante.

Santa ocultó una de sus manos detrás del cuerpo, colocó la otra sobre su corazón, desfallecido de dolor, y dos gruesas lágrimas brotaron de sus ojos, rodando por sus descoloridas mejillas.

Las pupilas de Mr. de Compans se dilataron brillando entonces con más intensidad.

—¡Qué hermosa estáis así!—exclamó con su sonrisa cortesana;—¡qué tanto amo yo esas lágrimas, y qué grato me será enjugarlas!

Alargó sus manos estremechadas, y asió la fina cintura de Santa.

La joven se enderezó al sentir aquella primera presión; su seno palpitó agitado; sus mejillas se colorearon; sus lágrimas se secaron completamente, y su frente apareció coronada por una expresión de admirable arrogancia, brillando durante un segundo con la soberbia valerosa de su linaje.

Estaba tan hermosa de este modo, que el duque se quedó inmóvil delante de ella, balbuceando palabras confusas, que ni él mismo entendía.

Pero Santa era una niña, y por entre quel acceso de altivez se traslucía la debilidad de los tiernos años. Durante algunos segundos apareció sin temor y capaz de resistir á cualquier violencia; mas luego sus miembros se estremecieron, y la hermosa joven dirigió una

SERVICIOS DE LA COMPANIA TRASATLANTICA DE BARCELONA

Línea de las Antillas, New-York y Veracruz.—Combinación a puertos americanos del Atlántico y puertos N. y S. del Pacífico. Tres salidas mensuales, el 10 y 30 de Cadiz y el 20 de Santander.

49, FUENCARRAL, 49

Camas inglesas. Camas del país. Colchones de muelles. Colchones tapizados. Esta casa es la primera y única en su clase. NO TIENE SUCURSALES FUENCARRAL, 49

SALES DE FUENTE-PIEDRA

Table with 4 columns: SAL ORDINARIA, Pesetas, SAL MOLIDA, Pesetas. Includes items like Quintal castellano, Arroba, Kilogramos, and Paquetes de medio kilogramo.

LA FAVORITA

Admirable agua higiénica para teñir el cabello y la barba. Única en Europa; sin competencia por su especialidad de no llevar nitrato de plata ni contener substancia alguna perjudicial...

GRAND HOTEL CONTINENTAL BIARRITZ

B. PEYTA, Propietario

Este magnífico establecimiento, situado en el mejor sitio de Biarritz, con hermosas vistas al mar y al Mediodía, tiene lujosos departamentos, elegantemente amueblados para familias; 150 habitaciones ó salones; gran salón de tertulia y reuniones; magníficos cuartos de baño; mesa redonda de 150 cubiertos; dos grandes salones de restaurant; salas y gabinetes particulares para familias...

SE ARRIENDA O VENDE

una tahona con buena parroquia en el pueblo vecino (Fuencarral). Para ajuste, dirigirse calle San Roque, núm. 3 (Fuencarral).

GRAN CASINO DE SAN SEBASTIAN

TEMPORADA DE 1891

ABIERTO DESDE 1.º DE JULIO

Orquesta y sexteto dirigido por los maestros Bretón y Goñi.

Conciertos y bailes diarios. Fiestas extraordinarias en el interior del edificio y en las terrazas y jardines, asaltos de armas, certámenes de tiro al blanco, etc.

GUANOS O ABONOS MINERALES

de la Compañía Agrícola y Sulmiera de Fuente Piedra. Medalla de oro en las Exposiciones Universales de París y de Barcelona. Gran diploma de honor en Londres. Se remiten gratis cartillas y prospectos.

Dirección: MADRID, PRECIADOS, 35.

LA CASA

MATIAS LOPEZ Madrid—Escorial

fabrica siempre las mismas excelentes clases de chocolate que tanta predilección gozan entre las personas de buen gusto.

ESTÁN PREMIADOS CON 36 MEDALLAS CAFÉS, TÉS, DULCES Oficinas: Palma Alta, 8 DEPOSITO CENTRAL: MONTERA, 25

LA SOLEDAD ANTIGUA EMPRESA FUNERARIA ÚNICA DE JUAN ANTONIO NUEDA Y COMP.ª. Grandes carrozas propiedad, féretros de acero construidos en Viena, de zinc, madera, y toda clase de efectos fúnebres de lujo y modestos.

CHOCOLATES Y CAFES DE LA COMPAÑIA COLONIAL TAPIOCA, TES 37 RECOMPENSAS INDUSTRIALES Depósito general: CALLE MAYOR, 18 Y 20 MADRID

En la Administración de este periódico se reciben anuncios y comunicados a precios convencionales.

PEPTONA DE HIERRO ROBIN. Admitida oficialmente en los hospitales de París, por la Academia en 1885, según ensayo de monsieur Berthelot, vinos, gotas y píldoras.

VINO DE T. G. PERALTA, DE Biarritz.—El mejor tónico reconstituyente, muy agradable al paladar, preparado con excelente vino de Maïaga, quina, coca, cascara de naranjas amargas y lacto-fosfato de cal. Poderoso reparador.

ACADEMIA PREPARATORIA para la General Militar.—Director, Dr. Arturo Guin, comandante capitán (por oposición), profesor de Matemáticas durante ocho años en la General Militar y examinador de ingreso. 1.º de Agosto se abren las clases.

EL AGUILA GRAN BAZAR DE ROPAS HECHAS Calle de Preciados, 3

Trejes tricot, paletó y vicuña, 25, 30, 35, 40, 42, 50, 50, 60 y 70 pesetas. Sacos rusos y gabanes, diferentes géneros, de 20, 25, 30, 35 hasta 50 pesetas.

DENTICINA INFALIBLE Lo saben las madres. Ni un niño se muere de la dentición, pues los salva aun en la agonía, brotan fuertes dentaduras, respárese la raba, extingue la diarrea y accidentes, robustece a los niños y los desentena.

mirada alrededor de la habitación para fijar furtivamente sus ojos en el duque, que la atajaba el paso. Sintióse oprimida por el peso de un aislamiento, y su linda cabeza inclinóse de nuevo bajo el peso de una angustia infinita, cubriendo su rostro desconsolado con el trasparente velo de unos bucles finos como la seda.

Sus fuerzas se debilitaban, la ahogaban los sollozos, las lágrimas le cegaban, y bien pronto iban a impedirle dirigir sus pasos para evitar tan funesto peligro. El duque, que entreveía la victoria, redoblaba sus esfuerzos. Causaba horror oír su ronquido, aquel ronquido anheloso de alegría y de embriaguez.

Si hubiera tenido diez años menos, habríamos cerrado la escena al fin del último capítulo, bajando el telón a tiempo; pero hallábase ya tan completamente desfallecido el caer junto a Santa, que sólo tuvo fuerza para asir su vestido con ambas manos, a fin de impedirle que se levantase, y después se quedó inmóvil, hijadeaba con la boca abierta y privado de voz.

medio incorporada, apoyándose sobre las manos; su garganta temblaba estremecida; sus hermosos cabellos rubios caían desatados y en el mayor desorden sobre sus hombros y su espalda; sus grandes ojos desencajados, estaban fijos en el duque, cuya mirada amenazadora producía en ella una verdadera fascinación; el terror dilataba su nariz, arqueaba sus cejas, e inflamaba sus labios agitados.